

Fecha: 13-02-2026
 Medio: El Mercurio
 Supl.: El Mercurio - Minería y Comunidad
 Tipo: Noticia general
 Título: "En Chile no hay un problema de certezas... lo que buscamos es dar mayor fluidez a los permisos"

Pág.: 1
 Cm2: 568,8
 VPE: \$ 7.471.188

Tiraje: 126.654
 Lectoría: 320.543
 Favorabilidad: No Definida

AURORA WILLIAMS, MINISTRA DE MINERÍA:

"En Chile no hay un problema de certezas... lo que buscamos es dar mayor fluidez a los permisos"

Ayer se firmó la actualización del Contrato Especial de Operación de Litio (CEOOL) en el salar de Maricunga.



A un mes de dejar el Ministerio de Minería, la secretaria de Estado defiende el royalty, la Estrategia Nacional del Litio y la hoja de ruta de minerales críticos como ejes de su gestión. Con una cartera proyectada de US\$ 104 mil millones a diez años, señala que el desafío es acelerar autorizaciones sin retroceder en estándares.

MARÍA JOSÉ VÁSQUEZ

En su oficina, a pocas semanas de dejar el Ministerio de Minería, Aurora Williams mira los objetivos que han acompañado estos años y que condensan algo más que una gestión. Sobre una repisa justo detrás de su escritorio descansa un casco rosa, símbolo del compromiso de la industria con la prevención del cáncer de mama. En una mesa más pequeña, un corazón de cobre —regalo de trabajadores de El Teniente— que tras el fatal accidente del año pasado adquirió un peso distinto, más profundo; y, al lado, una pequeña escultura que conmemora los 10 años de Women in Mining, década en que la presencia femenina en la minería chilena se triplicó hasta alcanzar el 23,1% del total, el porcentaje más alto del mundo, dice con orgullo (ver radiografía en página 4).

Un mes de dejar el cargo, la secretaria de Estado destaca como hitos de su gestión el royalty, la Estrategia Nacional del Litio y la hoja de ruta de minerales críticos. También, el contrato de operación de litio en el salar de Maricunga, que desarrollan Codelco y Rio Tinto, firmado justo ayer.

Williams habla de certezas, de estándares y de la necesidad de seguir dando mayor fluidez a los permisos sin retroceder.



en exigencias ambientales y sociales. Sobre su futuro, su respuesta es más íntima: el 15 de marzo regresará a Antofagasta, donde está su casa, "sus vivos y sus muertos", la ciudad donde nació, estudió y ha vivido siempre, salvo en los dos períodos en que ha sido ministra de Minería.

—¿Qué reformas o decisiones clave quedaron pendientes y no lograron concretarse antes del término de su gestión al frente del ministerio?

“Es difícil responder a eso, porque quizás todavía estamos con toda la adrenalina para concluir y queda un mes de trabajo, no queda un mes de relajo. Terminamos la estrategia de minerales críticos; estamos en este momento armando la gobernanza de la política de fomento a la pequeña minería, e implementamos y tuimos el primer sector en implementar una política sectorial de cambio climático”.

ROYALTY, LITIO Y MINERALES CRÍTICOS

—Si tuviera que identificar los principales hitos de su gestión, ¿cuáles considera que marcarán su legado en el sector minero?

“Aunque no puedo decir que es solo de mi gestión, ya que participaron varios ministerios,

quisiera partir por el royalty minero, que permitió primero hacerse cargo de una demanda ciudadana importante. Además se logró con un acuerdo amplio, desde la industria, desde los parlamentarios, desde el Gobierno. Tener hoy una ley de royalty es un tema muy importante para la ciudadanía y eso se puede ver en distintas expresiones que hoy tiene el royalty a lo largo de las 16 regiones, 308 comunas y 46 comunas mineras.

Otro logro importante tiene que ver con la Estrategia Nacional del Litio. Creo que dinamizamos un mercado que estaba inmovilizado por muchos años, incluyendo nuevos actores, generamos una estrategia amplia, que recogió el aprendizaje centenario de la industria metálica, de la industria del cobre”.

—Hubo críticas cuando se anunció la Estrategia Nacional del Litio y luego en el acuerdo Codelco-SQM. ¿Cómo vería usted que se retrotrayera algo de estas políticas?

“Primero, nosotros nos hemos definido como un Gobierno dialogante y siempre que se nos hicieron críticas las tomábamos entendiendo que estábamos recomendando un camino inédito. Y hoy tenemos un contrato firmado a través del mandato que tiene Corfo en el salar de Atacama con Codelco-SQM. Tenemos Altoandino, que ya está firmado.

Por tanto, ese camino está. Además, Enami buscó un socio y es un socio global, Rio Tinto. Y ayer firmamos el contrato con Maricunga. Si esto puede dar un paso atrás, la verdad que es una decisión del gobierno que entra”.

LA MÁS ALTA INVERSIÓN PROYECTADA A 10 AÑOS

—¿Cree que el país avanzó lo suficiente en mejorar la competitividad del sector y dar certezas?

“Yo diría que en Chile no hay un problema de certezas. Chile es y ha sido un país confiable para invertir. Sí, no estarían en Chile los grandes actores mineros a nivel mundial. Chile es un referente en minería en el mundo. Entonces, aquí más que un tema de certezas, lo que necesitábamos era mayor fluidez y agilidad a los permisos”.

“Hoy, de acuerdo a la información que nos provee Cochilco, la proyección de inversión para los próximos 10 años de la industria minera es de US\$ 104 mil millones, la más alta en los últimos 10 años, y creo que eso de algo nos habla; algo nos está diciendo que tengamos este nivel de inversiones proyectadas. Hemos avanzado, pero no cabe duda que todavía queda camino por recorrer y por mejorar”.

LO MÁS DIFÍCIL: EL ACCIDENTE EN EL TENIENTE

—¿Qué fue lo más difícil de su gestión?

“Lo más difícil siempre va a ser la pérdida de vidas. Pero lo de El Teniente, por su magnitud, por lo que significó, por supuesto, fue lo más difícil”.

—¿Qué lecciones deja su paso por el ministerio y qué recomendaciones considera clave para quien asumirá la conducción de la minería a partir del 11 de marzo?

“Más que lecciones, reafirmar que ser funcionaria pública es algo maravilloso. Creo que mi mayor sentimiento es de agradecimiento y de orgullo de servir a mi país”.

Sobre qué le recomendaría al nuevo ministro, la verdad es que no me siento capaz de recomendarle algo. Creo que cada ministro tiene su sello, que el coloque el suyo”.